

GACETA



OFICIAL.

ARTICULO DE OFICIO.

S. M. sigue sin novedad en su importante salud.

De igual beneficio disfruta S. A. R. el Serenísimo Señor Infante DON SEBASTIAN GABRIEL.

Las últimas noticias que se han recibido de Leibach aseguran, que continúan en aquella Ciudad sin la menor novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor PRÍNCIPE DE ASTURIAS, los Serenísimos Señores Infantes DON JUAN CARLOS y DON FERNANDO MARÍA; su Augusta Tia la Serenísima Señora PRINCESA DE LA BEIRA, y la Serenísima Señora Infanta DOÑA MARÍA AMALIA.

Partes recibidos en la Secretaria de Estado y del Despacho de la Guerra.

Comandancia general de Alava.—Exmo. Sr.—El Comandante de la partida volante en la Rioja D. Hermenegildo Lazcano, capitan de la 6.ª compañía del primer batallón de esta Provincia, en oficio de 13 del corriente desde el pueblo de Rivas da parte, de haberse apostado en aquel punto de acuerdo con el gefe Galarreta, con el objeto de impedir que la columna del rebelde Espartero (que se hallaba el 11 en la villa de Haro) penetrase por aquellos puertos hácia la parte de Peñacerrada: que en efecto consiguieron su intento; pues el enemigo que venia en aquella direccion, al ver ocupados dichos puertos, retrocedió dirigiéndose á la villa de Labastida: que en este pueblo y en el de Briñas cometieron los enemigos las mayores atrocidades, llevándose de sus iglesias las alhajas contenidas en la adjunta nota, despues de haber derramado por las calles las sagradas Formas, hecho pedazos los ornamentos que no pudieron llevarse, y quemado los misales. Despedazaron tambien los crucifijos; des-

nudaron la sagrada imagen de nuestra Señora de Toloño, á quien despojaron de su corona y le quitaron las manos; que el pueblo de Labastida ha sido completamente saqueado, y sus habitantes han quedado en una total miseria, y andan fugitivos por los montes. Los asesinatos que en este pueblo y el de Portilla (cuya Iglesia ha sufrido igual suerte) han cometido los enemigos, llegan á 11.

Lo que comunico á V. E. con el sentimiento y horror que inspiran unos atentados, propios solo de unos hombres cuya desmoralizacion ha llegado á su colmo.—Dios guarde á V. E. muchos años. Aramayona 9 de Noviembre de 1835.—Valentin Berástegui.—Exmo. Sr. Conde de Villemur Ministro de la Guerra.

—Alhajas de que hace mencion el oficio antecedente.—Tres copones, trece cálices de la parroquia y ocho del convento, tres cruces de plata, tres custodias, siete candeleros, una lámpara, dos arañas, cuatro cirios, una ara, tres incensarios, ocho vinageras, dos coronas y las manos de la Virgen, tres relicarios de mucho valor, todos los ornamentos y otras varias alhajas de oro y plata.

PARTE NO OFICIAL.

Noticias extrangeras.

FRANCIA.

El Diario de Zaragoza (dice la Gaceta de Languedoc) contiene un artículo enfático sobre la celebridad del cumple-años de Isabel 2.ª, donde se ve que la libre Zaragoza, siempre fiel á su inocente Reina, ha celebrado el aniversario de su nacimiento con las mayores demostraciones de júbilo y algazara pública; y aunque ha habido varias diversiones, nada se dice de funcion de Iglesia; prueba de que no habrá habido: esto es obrar si quiera consecuentemente. Los asesinos de los Mi-

nistrós de la Religion no deben postrarse ante los Altares que ellos mismos han teñido con la sangre de tantos recientes mártires.

—El 16 de Octubre ha nombrado la Reina Gobernadora una comision compuesta de D. Ramon Gil de la Cuadra, D. Miguel Ricardo de Alava, próceres del Reino; D. José Canga-Argüelles Ministro de Estado, D. Vicente Sancho, D. Valentin Ortigosa y D. Manuel María de Algabar. Esta debe ocuparse en todo lo concerniente al reconocimiento de los estados de la América del Sur por la España; de suerte que la revolucion se verá consagrada por otra revolucion, y se consumará la ruina de la Península.

El estilo en que están concebidas las exposiciones dirigidas al gobierno de Cristina, es idéntico al de los antiguos jacobinos franceses. La de la *guardia nacional* de Madrid anuncia, que á la sombra del Trono de Isabel 2.^a debe crecer el *arbol de la libertad*.

—Los sucesos de la legitimidad en las Provincias del Norte son cada dia mas gloriosos. Las tropas de CARLOS V. dominan al pais que media, desde las puertas de Barcelona hasta las de Bilbao, y desde los Pirineos hasta el Ebro. La autoridad de este Príncipe está regular y definitivamente establecida en Cataluña como se ve por la carta siguiente.—La Junta Real Gubernativa se halla ya constituida, y los miembros que la componen son los siguientes: El Sr. D. Roque Canal presidente, D. José Montañez, D. Juan Pedro Sanz, D. Narciso Ferrer, D. Sebastian de Montades y D. Mauricio Carrion, vocal Secretario.

—El gobierno de CARLOS V. está perfectamente establecido y ordenado en Cataluña; y los individuos de la Junta son personas que reúnen todas las calidades necesarias para dirigir con acierto y firmeza los negocios que están á su cargo, é incapaces de abatirse por ninguna cosa. Esta mañana han llegado al Cuartel General quince oficiales, entre los que se cuentan tres distinguidos Mariscales de Campo. Nuestros batallones toman de dia en dia el aspecto de unos guerreros veteranos; atacan con el mayor denuedo y economizan la municion, porque generalmente lo hacen á la bayoneta. Dominamos completamente el pais y cobramos los impuestos sin dificultad; porque los cristinos no se atreven á salir de sus fortificadas madrigueras.

—Parece que el cuerpo auxiliar ingles se pasa el tiempo en paradas y revistas que disgustan mucho á los españoles; porque están bien convencidos que con solo brillantes uniformes y collarines muy tiesos no se triunfa de los carlistas; y salen de sus casillas al ver, cómo se pavonean en las guarniciones y puertos bien defendidos, brindando á la salud de Isabel y buen provecho de sus estómagos. La expedicion se compone de reclutas poco acostumbrados al manejo de las armas: los oficiales son del mismo cuño: el General no tiene mas derecho que al grado de Capitan; y los oficiales instructores tienen que mudarse cada dos dias; con que todo está en armonía.

—Afortunadamente ya no habrá mas descamisados entre los defensores del gobierno de Cristina. Habia en otro tiempo en nuestra hermosa Francia una turba de ciudadanas, que asistian á las sesiones secretas de los jacobinos, y á las ejecuciones de los infelices condenados á la pena capital; y desempeñados tan bellos encargos, se ocupaban en hacer calcetas para los defensores de la patria. Este ejemplo de patriotismo tiene sus imitadoras en España, pues las *Gacetas de Madrid* del 18 y 19 de Octubre traen los nombres de algunas señoras y doñas, que se ofrecen á coser camisas y pantalones para los nuevos defensores de Isabel 2.^a

El *Eco de la Francia* dice:—El levantamiento de cien mil hombres que ha dispuesto Mendizabal ¿se verificará? ¿Proporcionará este hombre á la España un ejército y los medios de sostenerle? Probablemente no hará ni uno ni otro. Obligar á que todo el mundo tome las armas en la Península, donde para cada revolucionario hay ocho ó diez carlistas, es procurar á estos el medio de reunirse á su REY con el competente armamento. El Ministro ha creido que los legitimistas preferirán el pago de la cantidad asignada, pero es regular que la cuenta no salga á medida de su deseo: resta saber ahora, qué harán los carlistas en este caso, y á qué partido se reunirán despues de armados. La revolucion sin poder atinar con los medios de sostenerse, hará regularmente lo que un ciego sin lazarillo, que es dar en algun precipio. Es cierto que en todos los paises monárquicos hay cierta costumbre y habitud de obedecer y someterse á las autoridades, mas esto es hasta cierto grado; pero en diciéndole á un realista: tú te has de batir contra la Religion y contra el Rey, se concluyó la sumision, y corre presuroso á defender su opinion. Los decretos de la constituyente y de la legislativa no experimentaron ninguna oposicion seria en nuestra Vendée; pero cuando la convencion ordenó el levantamiento en masa, la resistencia tomó un carácter de agresion abierta; y eso que en este pais no tenian los realistas el medio de armarse como en España, por la mano misma de sus enemigos. La prueba clara de nuestro exacto modo de discurrir es, que cuando Toreno y Martinez de la Rosa organizaron la *milicia urbana*, sentaron por principio la no admision de los individuos marcados y aun sospechosos de carlismo, y que solo se entregasen las armas á los patriotas decididos. Mendizabal se ha desentendido de estas pequenezes; él ha dispuesto armar sin distincion á cristinos y carlistas; sin duda ha creido que sacaría mas dinero que hombres; pero será muy regular que suceda lo contrario.

—En el mismo periódico se lee:—A Mendizabal le quedan que desenvolver en las próximas córtes constituyentes, los recursos pecuniarios de que cree poder disponer para no verse en un descubierta; porque el herencio que á este Ministro

le ha dejado Toreno es el *déficit, el descrédito y la bancarrota*. Las últimas ocurrencias han dejado en el erario público un vacío, difícil de cubrirse con las suscripciones patrióticas. La España se halla retrasada y sin poder pagar á la Francia la anualidad de cuatro millones de francos que le debe; y este es un signo de no tener las arcas muy bien provistas.

La *Cotidiana* del 14 de Noviembre dice:—Hemos visto esta mañana (nos escriben de Bayona) una persona, que se hallaba en Calatayud cuando Quilez hizo allí su entrada con 2000 infantes y 300 caballos: la caballería es magnífica, bien montada y perfectamente equipada: mil de los nuevos conscritos cristinos han venido á ponerse á las órdenes del Gefe carlista, que inmediatamente los ha armado. Esta persona asegura, que en España nadie duda del triunfo de CARLOS V; y que los nuevos quintos precisados á tomar las armas, prefieren defender la causa de la legitimidad; de manera que Cristina no hace mas que un alistamiento en favor de DON CARLOS.

—Las noticias de Cataluña son tan satisfactorias, que los cristinos se hallan reducidos á las plazas fuertes, y al terreno que materialmente ocupa su ejército.

—*Id.* del 15. *Decisivamente* (dice el Diario de Francfort) *los carlistas de España han sido batidos*. Hace tanto tiempo que los Diarios de Francia é Inglaterra no cesan de repetir esta cantinela, que á no ser uno muy testarudo no es posible dudar de su certidumbre; y nosotros avanzamos mas; pues somos de parecer, que su ejército debe haberse acabado ya. Contemos los combates, encuentros y escaramuzas, que los periódicos liberales nos han anunciado desde que CARLOS V se presentó en España; y si admitimos la pérdida de un hombre no mas cada vez que los carlistas *han sido batidos*, veremos que no debia haber ya ni uno: de donde se infiere que los periódicos han mentido; y todo el mundo sabe que los diarios liberales nunca mienten. Lo que nosotros no podemos comprender es, cómo el ejército carlista tantas veces derrotado, mantiene admirablemente sus posiciones sin necesidad de cuerpos auxiliares; mientras que los cristinos victoriosos, han llamado en su socorro á individuos de tres naciones; (mejor de todas las del mundo) han probado cinco generales, y están bajo las órdenes del grande hombre, del heroico Córdoba, tan boyantes como en tiempo de sus antecesores; pues para reemplazar las bajas de un ejército que constará apenas de 20.000 hombres, han tenido que decretar un levantamiento de 100.000. Suponemos que no bajarán de 80.000 los que se reúnan, y que todos los soldados de Córdoba serán en efecto reemplazados; porque es muy regular que estén fatigados, aunque no sea mas que de tantas victorias.

Con respecto á DON CARLOS (nos dice) *está falto de gente y no tiene muchos que le sigan*. Sin embargo vemos, que mientras este Principe se sos-

tiene en las inmediaciones de Vitoria, hay alarmas en Zaragoza, se toca la generala y se cierran las puertas, temiendo ser sorprendidos por una division carlista compuesta de 6000 infantes y 400 caballos, que pasa magestuosa y tranquilamente por los mismos muros. Por otra parte los habitantes de Requena, pueblo situado entre Valencia y Cuenca, piden pronto socorro: ¿pues qué hay? Nada: "4000 carlistas que amenazan sitiar este pueblo." Al mismo tiempo los batallones vizcainos bloquean á Bilbao, y los guipuzcoanos á San Sebastian; impidiendo la comunicacion y no dejando hacer salidas á estas guarniciones. El ejército de Guergué se aumenta prodigiosamente en Cataluña: en Besalú ha corrido á paso largo una columna de 1000 cristinos.

—El *Monitor* anuncia que los cristinos entraron en Salvatierra; pero añade que al dia siguiente á la entrada, se presentaron muchos batallones carlistas, y obligaron á que Córdoba y su ejército se metiesen á paso redoblado en Vitoria. ¿Qué tal? . . . Pues todas estas noticias han llegado en un solo dia, y las ha traído un solo correo, y es muy regular que mañana lleguen otras semejantes, y pasado mañana otras idénticas; sin embargo verán Vds. como al fin de la semana los periodistas nos vienen con la cancion de: *los carlistas han sido batidos*, y referirán tantas derrotas como suscritores tienen. Suplicamos pues á nuestros sensatos lectores, que no hagan caso de tales y tan mal forjados embrollos. Un hecho incontestable existe: y es, que CARLOS V á la cabeza de un valiente ejército ocupa, no solamente un pais vasto, sino tambien excelentes posiciones contra las cuales se ha estrellado mas de una vez el famoso Córdoba, así como Mina y Valdés: además. . . intercepta la comunicacion entre el ejército enemigo y las plazas. Su infantería es excelente; su caballería regular; su artillería muy buena, y sus gefes y oficiales decididos y dispuestos á sufrirlo todo. Es verdad que Mendizabal nos dice desde Madrid, que tiene un plan de hacienda y 100.000 hombres; pero el plan está en promesas; la hacienda en proyecto, y su ejército en papel.—Esta es la España.

—París abriga siempre una porcion de hombres, dispuestos en todo tiempo á tomar una parte activa en el desorden, y tambien á propagarle. Entre estos se hallaban los que profanaron la antigua basílica de S. German: los que arrancaron de su lugar el signo de nuestra Redencion, y los miserables que robaron y demolieron el palacio Arzobispal. La policia no podia contener sino á fuerza de vigilancia, á estos hombres ansiosos siempre de motines y alborotos populares, y permitió que fuesen reclutados y formados en cuerpos militares. La Francia los ha lanzado al suelo español; pero la España ha devuelto luego este funesto presente, y la legion Suarce no defenderá ya la causa de Isabel.

INGLATERRA.

LONDRES 7 de Noviembre.

El *Morning Herald* dice.—La posición de los negocios de España es tal en este momento, que nadie, á no estar dotado de un espíritu profético, es capaz de formar una idea de las distintas fases políticas que presenta diariamente esta Nación. Sin embargo no faltarán celosos partidarios de todos los sistemas, que nos hagan varias pinturas del porvenir, diseñadas por su fecunda fantasía, primorosamente enbellecidas y descargadas de la fría realidad; mientras que imparciales observadores, cuyos juicios están exentos de intereses particulares, desprecian las ilusiones que pinta una imaginación crédula, ó inventa una sórdida especulación. Para estos la España no presenta hoy otra cosa, que una masa confusa de elementos que combaten entre sí, cuyo resultado no es fácil deducir. La administración de Mendizabal es un problema que aun no puede resolverse; pero nos atrevemos á repetir: que si en el teatro político de Madrid se representa de nuevo el antiguo drama del *justo-medio ensalzado*, sin mas variación que la del actor, máquinas, vestidos y decoraciones, lejos de obtener ningun aplauso, caerá por última vez el telon, entre los descompasados gritos de la indignación nacional. Para formar algun cálculo en lo venidero, debe ilustrarnos lo pasado. Hemos visto sucesivamente victoreados en Madrid los gobiernos de Cea-Bermudez, Martinez de la Rosa y Toreno, que prometían las mas lisonjeras esperanzas; y al poco tiempo despreciados y aun execrados por el mismo pueblo; y no se nos olvida que Mendizabal estuvo relacionado con Toreno hasta su caída. No confiamos en el actual gobierno mientras no se desenvuelva su sistema, ni alabamos virtudes que no practica, ni promesas que no cumple; así como nos abstuvimos de alabar anticipadamente á los gobiernos anteriores, juzgándolos únicamente por sus actos. Nada decimos de ellos mientras les dura el poder, para no tener que retractarnos despues de su caída, como les ha sucedido á nuestros contemporáneos, que por mas crédulos ó presuntuosos han formado unas esperanzas que despues se desvanecieron. Del mismo modo de pensar es nuestro corresponsal de Paris, que no ve en el sistema de Mendizabal mas que la renovación del *justo-medio*, en cuyo caso predice una nueva crisis al gobierno de Madrid.

—El del 9 de Noviembre dice lo siguiente:—He visto cartas de Palma (Mallorca) de 25 del último, mes que refieren haber ocurrido un movimiento popular; con motivo de haberse declarado libres por el tribunal competente algunas personas presas por carlistas. El populacho amenazó asesinarlas, como tambien á los jueces que las habian sentenciado; en términos que los amotinados forzaron las puertas de la carcel, y no cedieron hasta que salió el Gobernador y les pro-

metió, que los presos serian juzgados nuevamente; con cuya seguridad se retiraron; pero es temible que un nuevo alboroto sea la consecuencia de esta culpable debilidad.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Sabemos positivamente que las armas del REY N. S. el dia 24 del corriente se apoderaron del fuerte de Arambarri extramuros de San Sebastián; no habiéndose salvado de su guarnición sino 7 individuos que huyeron á la Ciudad.

El dia 24 del corriente pasaron á las tropas de S. M. cinco individuos del ejército usurpador: un oficial que parece ser ayudante de Espartero, dos cabos del regimiento de S. Fernando, un cabo y un soldado del Príncipe.

—De todas partes aseguran, que los jóvenes reclutados para el ejército de la usurpación se van desertando, y engruesan diariamente las filas de la lealtad. Nadie duda ya, que los 100.000 hombres, que iban á formar el grande ejército de la patria, quedarán reducidos á 14.000 escasos.

—Las noticias de Galicia y del reino de Leon son muy satisfactorias. Los urbanos huyen á puntos fortificados, único arbitrio que les queda al ver el pronunciamiento del pais.

—La indisciplina del ejército de Córdoba va en aumento; y nos dicen de Vitoria, que jamas las tropas españolas han llegado á tal punto de demoralización.

—Mina pide al gobierno de Madrid socorros pronto y efectivos, si ha de responder de la pacificación del Principado. *Alta petis, Paeton.*

—En Cataluña es muy reducido el número de tropas de línea, y los únicos que pretenden hacer la guerra son los guardias nacionales, y estos son batidos á cada paso. En las inmediaciones de Figueras rindieron sus armas pasado de 400, y 700 en los pueblos inmediatos á Manresa.

—Tenemos á la vista una carta de Madrid, en que se nos asegura, que piden al gobierno usurpador los rebeldes de Cataluña 40.000 soldados si se ha de continuar la guerra; pero el mal está (añade la misma carta) en que ni aun 40 hombres pueden mandarse para aquel punto.

—Los realistas de Aragon han recibido un aumento considerable con motivo de la nueva quinta, y lo mismo sucede en la Mancha y provincia de Toledo.

—Mendizabal se ha empeñado en nacionalizar la causa de la inocente Isabel, siendo así que la nación solo suspira por su REY legítimo.

—Leemos en la *Gaceta de Madrid* que D. Mateo Herreros (*mojito de 74 años*) pide servir de voluntario en el ejército del Norte con su caballo,

vestido y mantenido á sus espensas; y que S. M. la Reina Gobernadora se ha dignado admitir esta oferta patriótica, y ha mandado se publique en la Gaceta, y que se le den las gracias.

Esta noticia ha producido un lastimoso desaliento en nuestras filas, y esperamos el fatal instante en que venga sobre nosotros el Matusalen de los patriotas.

Nuevos testimonios de la veracidad del partido liberal, y hechos positivos que le constan de una manera indudable.

«La *faccion* quedó derrotada en Salvatierra en las brillantes jornadas del 26 y 27. . . Córdoba avanzó á la Borunda, y los *rebeldes* huyeron desfavoridos, dejando en poder de los bravos defensores de Isabel 2.^a 600 prisioneros que tenían en aquel depósito. . . El 3 de Noviembre han sufrido los *facciosos* una derrota que decide la suerte de la guerra. . . El cabecilla Luqui muerto en campo de batalla. . . Quilez batido en las sierras de Sigüenza. . . El cuartel del *ex-Infante Don CARLOS* sorprendido en Alsasua. . . 300 *rebeldes* se presentaron al indulto el día 1.^o de Noviembre en la ciudad de Vitoria, y el 2, 30 por la mañana y 40 por la tarde, (*se olvidaron los de la noche*). . . Una fragata inglesa cargada de artillería, 10.000 fusiles y un crecido número de cajas de munición y otros efectos de guerra, fueron aprehendidos por el vapor *la Reina Gobernadora*. . . Un cabo y cinco soldados han batido á 300 de la *faccion* de Quilez. . . Aquí es necesario suspender la relación para dar lugar á las carcajadas. . . ¡Loor eterno á la inviolable veracidad de los *hijos predilectos de la patria!*»

—Segun persona fidedigna procedente de Madrid, parece que no se han reunido ni la mitad de los diputados que han de componer el gran Congreso.

Ya principió la inocente diversion de las máscaras, que durará hasta viernes santo *inclusive*; si no es que los *rebeldes* deshacen antes la festiva mogiganga.

—Segun cartas de Madrid se hallan muy ocupados en realizar el armamento. Nos aseguran que todos los dias se dan decretos, y se publican bandos y órdenes tan contradictorias que no tienen átadero. El principal afan consiste en sacar dinero; pero todos sus arbitrios no bastarán para pagar un solo mes á los empleados mas precisos. Los republicanos mas furiosos van colocándose en los mejores destinos. De la Secretaría de Hacienda y del Interior apenas quedan cuatro, que no hayan sido reemplazados. La razon con que se justifican tan numerosas destituciones, es porque asi conviene á la libertad de la Patria. Va á suprimirse el consejo Real de España é Indias, y le sustituirá el de Estado, que se creó por la constitucion del año 20, y le compondrán los mismos individuos que entonces le componian. Se va á destinar para cuartel de inválidos uno de los templos mas suntuosos de la Capital; probablemente será el de las Salesas Reales, y las pobres Religiosas

irán á donde pudieren, que esta es la moda. Se reúnen las Cortes; y la oposicion se prepara á combatir y publicar los manejos publicos y secretos de Martinez de la Rosa y el Ministerio Toreno. Hay logias por la noche; y alguna de ellas se celebra *en elevado recinto*.

—En una carta de Toledo interceptada recientemente se lee: «Estos montes se hallan cubiertos de *facciosos*. Un Brigadier, un Coronel, un Capitán de infantería etc., están reclutando gente para la *faccion*, que infesta ya todo el pais. Ayer salieron los urbanos de esta, porque se presentaron en sus inmediaciones 40 caballos *facciosos*. No faltan alborotos en todas partes con motivo del desbaratado sorteo. Esto se volverá merienda de negros.»

—En carta de Badajoz del 8 de Noviembre tambien interceptada se lee—«Dices que estais esperando el refuerzo en el ejército del Norte. ¿Y el tal refuerzo cuando llegará? Me persuado que nunca; creo que os engañan ahora como siempre. Han licenciado á los batallones de tiradores que se disponian á marchar para ese punto; mira pues, qué trazas lleva el refuerzo prometido.»

—Cartas de Barcelona del 8 de Noviembre confirman lo que tantas veces hemos dicho relativamente al alzamiento general de Cataluña y á la desmoralizacion de las pocas fuerzas, que tiene en aquel Principado el gobierno usurpador. Los comandantes están á merced del soldado. Llueven los palos, y la desercion se aumenta. Cuando ha de salir la columna todos se fingen enfermos, y los mejor acomodados piden pasaporte para sus casas. «En fin (añaden las mismas cartas) no hay quien no tiemble de salir en persecucion de *facciosos*. Estos esperan á pie firme, y nos causan pérdidas considerables. Parece que el gobierno trata de reunir sobre este punto 10.000 hombres; pero esto es nada, absolutamente nada, en el estado actual de cosas.»

—Con fecha 9 de Noviembre añaden de Barcelona: «Los Navarros han recorrido ya todo el Principado desarmando infinitos urbanos, y proveyéndose de vestuario y caballos. Han reclutado mucha gente, y alentado á la *faccion* del pais, que ya es sumamente numerosa. Esperamos que el gobierno tome algunas providencias para exterminarla, aunque lo veo difícil. Mina desde que llegó á Barcelona se está quieto. Dicen que espera instrucciones de la Corte: que prepara y que combina. Será asi; mas esta paralización abate mucho los ánimos, y enfurece al mismo tiempo, viendo que son atacados impunemente, y ocupados casi todos los pueblos del Principado. La pérdida de los *facciosos* no es tanto como se ha querido suponer. Nuestras pérdidas sí que han sido tan continuas como sensibles, y continúan desgraciadamente. La *faccion* de por acá pasa de 20.000 hombres sin contar con los navarros de Guergué, ni otras divisiones que tienen en puntos diferentes, y que impidiendo la marcha de nuestras tropas, obligan á los destacamentos á retirarse á los castillos. El corregimiento de Tortosa se halla muy apurado: *los rebeldes*

triumfan, y los urbanos huyen; habiendo llegado su atrevimiento hasta tocar los muros de la plaza, llevándose un destacamento.

—En cartas posteriores de Barcelona se dice:—“Que habiéndose hecho el pueblo demasadamente soberano, para sufrir el desmesurado sorteo que decretó el gobierno de Madrid, ha principiado á alborotarse en terminos, que para calmar su inquietud ha sido forzoso suspender las disposiciones que se habian dictado con este objeto.»

—La última carta de la misma ciudad añade:—Esto está peor que la Navarra, y no se apaga el incendio sin fuerzas muy considerables. Es mucha la gente que viene de fuera á guarecerse dentro de estos muros. Mina no ha hecho nada: es verdad que tampoco tiene tropas. Las gentes están desanimadas, y esperando impacientemente la reunion del congreso.

—En otra carta de San Sebastian fecha del 6 del actual se dice: “Estámos en esta plaza muy mal, pues los *facciosos* nos estrechan cada día mas; habiéndonos cortado recientemente el agua, por cuyo motivo andamos bastante escasos. Gracias á la mar tenemos libre la comunicacion con Francia, Santander y Bilbao; pues por la parte de tierra no podemos dar un paso, estando como están á tres cuartos de hora sus cuerpos avanzados. Nosotros somos muy pocos, y ellos son cerca de 3000 los situados en estas inmediaciones: ¡pero cómo ha de ser! paciencia: ya volverán los encarnados, y con su auxilio veremos de escarmentar á la *faccion*, si los ingleses se portan, tratando en su tercer ataque de volver por el honor que perdieron en los dos únicos que llevan. Finalmente en pago de todo se dice, que les hemos cogido un buque cargado de artillería y fusiles. Dios quiera que sea cierto; pues tambien se asegura que eran efectos pertenecientes no á la *faccion*, sino á un comerciante extranjero, que los traía para venderlos aquí.—De Cataluña malas noticias. Parece que se aumentan los *facciosos*: yo no lo creo, porque los boletines de San Sebastian dicen lo contrario.

A Dios: no hablemos mas de cosas tristes; porque todas las noticias de estos dias nada tienen de halagüeñas.

—Cartas de Madrid confirman la noticia de haber aparecido considerables partidas Miguelistas en Viseo y Tras-Losmontes; por consiguiente la intervencion portuguesa reclamada por Mendizabal quedará sin efecto; ó á lo mas podrá venir con el nombre pomposo de *ejército auxiliar* una columna de 3 ó 4000 hombres, que sufrirá la misma suerte que los demas extranjeros, venidos por acá con la noble mision de regenerarnos por fuerza.

—En las mismas cartas se dice: “En la Provincia de Toledo van tomando incremento las par-

tidas carlistas; y los periódicos de Madrid acriminan la ninguna actividad que se advierte en su persecucion. Como que el gobierno está sin recurso alguno, ha decretado el llamamiento á las armas de viudos y solteros, pudiendo eximirse el que haya de hacerlo por 4000 reales. ¡Gran medio de sacar dinero!”

—Escriben de Bayona con fecha del 19 del actual: “En el dia ocupa la atencion de los politicos la salida de la escuadra rusa del mar Báltico con destino al Mediterráneo, asi como los armamentos de marina, que el Rey de Cerdeña está haciendo, desde que terminó el Congreso de Toeplitz.

—Tenemos á la vista cartas interceptadas de Valencia que dicen:—Puedo aseguraros que por acá las tropas de la Reina se baten diariamente con los *facciosos*, que infestan este pais en número extraordinario. Quilez á la cabeza de 4000 infantes y 200 caballos entró efectivamente en Calatayud. No tienen número los que llevan Cabrera y Serrador.

—En la correspondencia interceptada se halla, entre otras, la carta que un soldado perteneciente al ejército de Córdoba dirige á sus amigos; y omitiendo mil especies que demuestran el no muy brillante estado de aquellos cuerpos, dice entre otras cosas: “Estámos muertos de hambre: no encontramos un bocado de pan ni aun de galleta; al paso que á los carlistas nada les falta. Ellos en todas partes son acogidos con amor, y nosotros no podemos separarnos del camino 20 pasos sin que nos asienten una cuchillada.”

—En otra que dirigen del bajo Aragon á un sargento perteneciente á la division de Oráa, se explica asi: “Ya tendreis noticia de la entrada de Quilez en Calatayud. Cerca de 400 hombres se le agregaron en esta Ciudad. De Ariza se fueron unos 40. Verdugo, á la frente de 1700 cristinos trató de perseguirlos; pero á vista de las descubiertas de Quilez tembló Verdugo, y hubo de retirarse. En Cataluña, (prosigue la misma carta) en Valencia y Aragon son mas numerosas las *facciones*, que en las Provincias y Navarra. Tan solamente por aqui andan cuatro partidarios; Cabrera con 3000 hombres, el Serrador con 3500 y otro con mas de 2000. No entran en esta cuenta los Catalanes que pasan de 25.000 hombres. Todo lo cual pongo en tu conocimiento, para tu gobierno; y para que no creas lo que publican los periódicos, que mienten á mas no poder.”

En la gaceta n.º 9 página 34 línea 27 donde dice *seguida*, léase *seguridad*; y en la página 35 línea 55 donde dice *Conthon*, léase *Couthon*. Y en esta, pag. 40 columna 2.ª línea 32 donde dice *precipio*, léase *precipicio*.